

**INFORME DE LA GIRA DE TRABAJO QUE REALIZÓ EL PRESIDENTE  
DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, LIC. ENRIQUE PEÑA NIETO,  
A LA REPÚBLICA FEDERAL DE ALEMANIA, AL REINO DE LOS PAÍSES BAJOS  
Y AL REINO DE ESPAÑA**

(21-25 de abril de 2018)

## **A. Visita a la República Federal de Alemania (21-23 de abril)**

### **1. Importancia y objetivo de la visita**

La visita del Presidente Enrique Peña Nieto a Alemania respondió a la invitación que se le hizo a México para ser País Socio en la Feria de Hannover 2018, la más importante a nivel global en materia industrial. Ésta es la primera ocasión en la que un país latinoamericano obtiene la distinción de ser País Socio en dicho evento.

En la edición de este año, se estima que la Feria reunió a más de 6,500 expositores y recibió a más de 225,000 visitantes, de más de 70 países, en la que se presentaron avances y novedades en materia de automatización, maquinaria, energía e industria metalmecánica. La presencia mexicana contó con la participación del sector público, empresas, representantes de gobiernos estatales y cúpulas empresariales. Más de 100 empresas mexicanas pudieron mostrar el potencial industrial nacional y promover oportunidades de negocio con empresas de todo el mundo.

Es importante destacar que, en 2017, Alemania fue el primer socio comercial de México entre los países de la Unión Europea (UE) y el 3º a nivel mundial, sólo detrás de Estados Unidos y China. Asimismo, Alemania es la 4ª fuente de nuestra inversión extranjera directa entre los países de la UE y la 7ª a nivel mundial.

Esta visita permitió presentar los avances en el desarrollo industrial mexicano y la eficacia de la cooperación bilateral entre México y Alemania, además de promover la imagen de nuestro país como un actor significativo en el escenario internacional, que considera a Alemania como un socio estratégico privilegiado. Éste fue el noveno encuentro entre el Presidente Peña Nieto y la Canciller Angela Merkel.

### **2. Actividades**

#### **Inauguración de la Feria de Hannover 2018**

El Presidente Peña Nieto y la Canciller Angela Merkel encabezaron la ceremonia de inauguración de la Feria Industrial de Hannover. Ambos mandatarios reiteraron el compromiso de sus gobiernos con la defensa del multilateralismo, la protección de los derechos humanos y la promoción del libre comercio como herramienta para generar crecimiento económico y desarrollo.

El Presidente Peña Nieto destacó que Alemania es un socio estratégico para México, y que ambos países han consolidado una alianza que los pone a la vanguardia en sectores como el automotriz, el alimentario y el de químicos, entre otros, y celebró que Alemania el intercambio comercial e inversiones de ese país se traducen en más de 120 mil empleos en México.

Destacó que la participación de México en la Feria estaría enfocada en temas clave como Industria 4.0, digitalización y automatización, insumos industriales, energía, *startups*, soluciones industriales de TI, logística y centros de investigación y desarrollo.

### **Cena privada que ofreció al Presidente Enrique Peña Nieto la Canciller Federal de la República Federal de Alemania, Angela Merkel**

La Canciller Merkel ofreció una cena al Presidente Peña Nieto en el que los mandatarios reafirmaron su compromiso con el fortalecimiento de los vínculos bilaterales y la ampliación de la cooperación entre ambos países. Coincidieron en que la participación de México como País Socio en la Feria Industrial de Hannover es un reconocimiento a la capacidad industrial y potencial de nuestro país, que permitirá profundizar los lazos y abrir nuevos espacios para enriquecer la relación comercial y de inversión.

El Presidente Peña Nieto señaló que, entre los avances que ambos países han conseguido, destaca que Alemania se ha consolidado como el 3er. socio comercial de México en el mundo, sólo después de Estados Unidos y China. Asimismo, refrendó el compromiso de México con el libre comercio y con un sistema multilateral de comercio con reglas claras y transparentes.

El Presidente Peña Nieto y la Canciller Merkel intercambiaron puntos de vista sobre temas regionales y multilaterales de interés para ambas partes, entre los que destacaron la situación en América Latina y el Caribe, en Norteamérica, la cooperación multilateral en derechos humanos y la colaboración en el marco del G20.

### **Inauguración del pabellón de México en la Feria Industrial de Hannover 2018**

El Presidente Enrique Peña Nieto y la Canciller Angela Merkel inauguraron el pabellón de México en la Feria de Hannover. El mandatario mexicano afirmó que en México la industria, la tecnología y la educación avanzan con éxito en la denominada cuarta revolución industrial, y destacó que cuando se habla de nuestro país se habla de uno en ascenso, de capital humano calificado y de una economía abierta y competitiva.

En el pabellón oficial de México estuvieron representados, además del gobierno federal, 18 gobiernos estatales, 15 centros de investigación, 80 empresas mexicanas y otras 15 compañías multinacionales con presencia en el país. En este pabellón, los visitantes pudieron apreciar cómo interactúan en México la automatización y la tecnología a partir del uso de plataformas de información y de inteligencia artificial.

Al término de la inauguración, ambos mandatarios atestiguaron la firma de cinco instrumentos de cooperación entre ambos países, en materia de transporte

aéreo, infraestructura digital, educación superior y formación técnica profesional, industria 4.0 y políticas digitales.

Posteriormente, el Presidente Peña Nieto y la Canciller Merkel visitaron algunos pabellones de la feria, entre ellos los de algunas empresas alemanas con presencia en México.

### **Cumbre de Negocios México-Alemania**

El Presidente Enrique Peña Nieto inauguró, junto con la Canciller Federal Angela Merkel, la Cumbre de Negocios México-Alemania, que tuvo lugar en el marco de la Feria de Hannover 2018. Durante la ceremonia, el Presidente destacó la fructífera relación económica entre ambos países y como muestra de este dinamismo, apuntó que, en 2017, el comercio bilateral sumó 23,373 mdd, un crecimiento de 33% con respecto a 2016. El mandatario mexicano señaló las fortalezas actuales de nuestro país y se refirió a los beneficios que se desprenden del proceso de reformas que se impulsaron durante su gobierno, para hacer de México un país más competitivo internacionalmente.

Esta cumbre abrió nuevos espacios para incrementar los vínculos entre los sectores empresariales de ambos países y promover un mayor intercambio comercial y de inversiones.

### **Reunión con el Sr. Hans Dieter Pötsch, Presidente del Consejo de Supervisión de Volkswagen y recorrido por la planta en Wolfsburg**

El Presidente Peña Nieto realizó una visita a la sede mundial de Volkswagen en Wolfsburg, Alemania, donde se reunió con el Presidente del Consejo de Supervisión de Volkswagen, Hans Dieter Pösch. Dialogaron sobre las perspectivas de negocio que esa empresa en México que invertirá 2,500 millones de dólares en los próximos tres años, así como sobre los beneficios que ofrece la modernización del acuerdo con la Unión Europea para seguir incrementando las inversiones de países europeos en nuestro país. El mandatario mexicano agradeció a Volkswagen por la confianza que ha depositado en México a lo largo de más de 50 años y reconoció que es parte importante de la historia de éxito del desarrollo industrial mexicano.

El Presidente Peña Nieto saludó al grupo de trabajadores mexicanos que laboran en la planta y participó en una comida de trabajo que ofreció en su honor el Sr. Hans Dieter Pösch.

### **3. Firma de instrumentos bilaterales**

En el marco de la participación del Presidente Enrique Peña Nieto en la Feria Industrial de Hannover 2018, se suscribieron los siguientes instrumentos jurídicos:

1. Declaración Conjunta entre la Secretaría de Comunicaciones y Transportes de los Estados Unidos Mexicanos y el Ministerio Federal de Transportes e Infraestructura de la República Federal de Alemania. Tiene como objetivo garantizar la continuidad de las rutas aéreas establecidas entre México y Alemania.
2. Declaración Conjunta de Intención sobre Cooperación en el Ámbito de la Sociedad e Infraestructura Digital entre la Secretaría de Comunicaciones y Transportes de los Estados Unidos Mexicanos y el Ministerio Federal de Transporte e Infraestructura Digital de la República Federal de Alemania. Su objetivo es establecer proyectos para promover la investigación conjunta, así como expandir y profundizar una cooperación de largo plazo.
3. Declaración Conjunta de Intención entre la Secretaría de Educación Pública de los Estados Unidos Mexicanos y el Ministerio Federal de Educación e Investigación de la República Federal de Alemania sobre Cooperación en Educación Dual Superior y en Formación Técnica y Profesional. Su propósito es continuar con el desarrollo de las relaciones bilaterales en el campo de la Educación y Formación Técnica Profesional y establecer un diálogo sobre la educación superior dual.
4. Declaración Conjunta de Intención entre la Secretaría de Economía de los Estados Unidos Mexicanos y el Ministerio Federal de Economía y Energía de la República Federal de Alemania sobre la Cooperación en Industria 4.0 y Políticas Digitales. Tiene como objetivo promover las relaciones económicas bilaterales en materia de Industria 4.0.
5. Declaración Conjunta de Intención entre la Secretaría de Economía de los Estados Unidos Mexicanos y el Ministerio Federal de Economía y Energía de la República Federal de Alemania. Su objetivo es fortalecer el diálogo bilateral técnico y político en los ámbitos de la normalización y reglamentación técnica, acreditación y evaluación de la conformidad, metrología, seguridad de productos y vigilancia efectiva del mercado en beneficio de los consumidores y de las industrias de ambas partes.

## **B. Visita oficial al Reino de los Países Bajos (24 de abril)**

### **1. Importancia y objetivo de la visita**

Esta visita se inscribe en el marco del 190º aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas entre ambos países, para consolidar la relación política y los crecientes vínculos de cooperación con el 5º inversionista en México a nivel mundial y el 2º entre los miembros de la Unión Europea.

Se reafirmaron las ventajas que ofrece México para incrementar el comercio y las inversiones neerlandesas, tras las oportunidades que abrió la puesta en marcha de las reformas estructurales, particularmente la reforma energética. Actualmente, ambos países han logrado construir una agenda de cooperación en ámbitos estratégicos como cuidado del agua y mejor aprovechamiento de los recursos energéticos, a partir de la histórica experiencia de Países Bajos en ambos temas.

La Familia Real neerlandesa mantiene un vínculo de amistad y admiración por México, el cual se ha visto reflejado en las diferentes visitas oficiales y personales que han realizado el Rey Willem-Alexander y la Reina Máxima.

## **2. Actividades**

### **Encuentro empresarial**

El Presidente Peña Nieto participó en un encuentro empresarial con miembros de la Confederación Patronal Neerlandesa (VNO-NCW), en la que estuvieron presentes la Ministra de Comercio Exterior y Cooperación para el Desarrollo, Sigrid Kaag, y representantes de destacadas empresas como APM Terminals, Boskalis International, Damen Shipyards, Heineken, ING Bank, Philips, NACO Royal Haskoning, Shell y Arcadis, entre otras.

Frente a los empresarios, el Presidente Peña Nieto destacó que México reafirma su vocación de ser un país abierto al mundo en materia de comercio internacional, dispuesto a competir con empresas de otras partes y permitir que las empresas produzcan e inviertan en nuestro país. Subrayó que, de acuerdo con la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), México es el país que ha logrado el mayor número de reformas estructurales en los últimos años, lo que fortalece las instituciones del Estado mexicano.

El Presidente señaló que México se ha convertido en el principal exportador de productos manufacturados en América Latina e hizo un llamado a los empresarios neerlandeses para que vean a México como un destino confiable y adecuado para la expansión de las inversiones de Países Bajos.

### **Reunión y almuerzo con S.M. el Rey Willem-Alexander**

En el Palacio de Noordeinde, con la presencia de S.M. el Rey Willem-Alexander, y de S.M. la Reina Máxima, se llevó a cabo la ceremonia oficial de bienvenida al Presidente Peña Nieto y a la comitiva que lo acompañó, en la que se entonaron los himnos nacionales de México y de Países Bajos. El Presidente y el Rey pasaron revista a la Guardia de Honor en el Palacio Real de Noordeinde.

El Presidente Enrique Peña Nieto y la Sra. Angélica Rivera de Peña sostuvieron un encuentro con los monarcas neerlandeses, en el que hablaron sobre la

importancia que México concede a los vínculos bilaterales con Países Bajos y las acciones que pueden impulsarse para fortalecer dichos lazos en materia comercial, económica y de cooperación. Asimismo, trataron temas como la modernización del Acuerdo Global con la Unión Europea, la relación con Estados Unidos y Canadá, el cuidado del agua y la inclusión financiera para el desarrollo, en los cuales México y Países Bajos han mostrado un notable liderazgo.

Posteriormente, S.M. el Rey, ofreció un almuerzo en honor de nuestro mandatario, en el que estuvieron presentes miembros de la comitiva mexicana y miembros destacados del gremio empresarial, cultural y deportivo de México y de Países Bajos. Este evento permitió un intercambio de impresiones con respecto a la importancia de México en la agenda neerlandesa y las oportunidades que se han abierto a partir de los procesos de reforma implementados en México. Además, el Presidente Peña Nieto celebró que, en 2018, se conmemora el 190º aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas entre ambos países y señaló la conveniencia de fortalecer los intercambios comerciales, así como el turismo recíproco y la colaboración en el sector energético.

### **Reunión con el CEO de Shell**

El Presidente Enrique Peña Nieto sostuvo una reunión con el Sr. Ben van Beurden, CEO de la Empresa Shell, en la que el mandatario mexicano agradeció la creciente inversión de la compañía transnacional neerlandesa en nuestro país y destacó que Shell ganó nueve contratos en diversas licitaciones de 29 áreas contractuales petroleras para trabajar en aguas profundas del Golfo de México.

Asimismo, el Presidente Peña Nieto subrayó que nuestro país continuará creando oportunidades de inversión en el sector energético, de conformidad con los cambios y la apertura que se han propiciado en México desde la entrada en vigor de la reforma energética.

El Presidente Peña Nieto reiteró la invitación para recibir misiones comerciales neerlandesas en México y destacó que la decisión de ProMéxico de instalar sus oficinas para el Benelux en La Haya obedece al interés de nuestro país en fortalecer la relación económica y comercial con ese país.

### **Reunión con el Primer Ministro Mark Rutte**

El Presidente Peña Nieto agradeció al Primer Ministro el recibimiento por parte de la comitiva neerlandesa, destacando el excelente estado de la relación bilateral con Países Bajos.

Ambos mandatarios celebraron la finalización de las negociaciones comerciales entre México y la Unión Europea que permitió alcanzar un acuerdo en principio el pasado 21 de abril sobre la modernización del marco jurídico México-UE. Reconocieron que el nuevo acuerdo, una vez que entre en vigor, facilitará y fortalecerá aún más las relaciones de comercio e inversión entre ambas partes e

intensificará el diálogo político y la cooperación. El Presidente Peña Nieto subrayó el interés de México en mantener el apoyo de Países Bajos durante el proceso de aprobación y ratificación del nuevo acuerdo con la Unión Europea.

El Presidente Peña Nieto reiteró que México es un país confiable para hacer negocios y que las reformas estructurales recientemente impulsadas ofrecen mayores beneficios para las compañías neerlandesas.

El mandatario mexicano reafirmó el compromiso de nuestro país con continuar trabajando estrechamente con Países Bajos en la puesta en marcha y seguimiento de la Agenda 2030; en el ámbito del combate al cambio climático, refrendó el apoyo con el Programa de Trabajo del Acuerdo de París 2018, y reconoció la importancia de trabajar en el marco del Grupo de Alto Nivel sobre el Agua y de buscar que el Sistema de Naciones Unidas trabaje de manera coordinada, coherente y eficaz.

### **Cena con el Primer Ministro Mark Rutte**

Mark Rutte, Primer Ministro del Reino de los Países Bajos, ofreció una cena en honor del Presidente Peña Nieto, en la que ambos mandatarios destacaron el excelente momento en el que se encuentra la relación bilateral.

El Presidente Peña subrayó la trascendencia de renovar los vínculos bilaterales para asegurar que las relaciones estén a la altura de los retos, oportunidades y desafíos de un mundo globalizado, en el que ambos países están llamados a desempeñar un papel activo y protagónico.

Respecto de las negociaciones del TLCAN, el Presidente expresó que se continúa avanzando en las negociaciones con el propósito de lograr un acuerdo más moderno que beneficie a la sociedad de los tres países.

El mandatario concluyó que México es un país con un gran potencial para la inversión en energías renovables. Reconoció los trabajos de los miembros del Grupo de Alto Nivel sobre el Agua y el Saneamiento, sobre todo frente a los retos complejos relacionados con el agua, y agregó que nuestro país, comprometido con la consecución de los Objetivos para el Desarrollo Sostenible, ha puesto en marcha adecuaciones al marco jurídico para alcanzar las metas en materia de energía renovable, eficiencia energética y acceso universal a servicios de energía adquiridos internacional, regional y nacionalmente.

### **3. Firma de instrumentos bilaterales**

Durante la visita se suscribieron los siguientes instrumentos jurídicos:

1. Acuerdo sobre Servicios Aéreos entre los Estados Unidos Mexicanos y el Reino de los Países Bajos. Tiene como objetivo modernizar el marco jurídico internacional que regula las operaciones aéreas entre ambos países, de

conformidad con las necesidades actuales sobre conectividad aérea, a fin de contribuir al fortalecimiento de la relación bilateral y el desarrollo de otros sectores de la economía nacional.

2. Declaración Conjunta sobre Cooperación Bilateral entre la Secretaría de Relaciones Exteriores de los Estados Unidos Mexicanos y el Ministerio de Relaciones Exteriores del Reino de los Países Bajos. Promueve todas las modalidades de cooperación para el desarrollo, impulsa proyectos estratégicos de cooperación, fomenta actividades de investigación técnica y científica, y propicia intercambios en los campos de hidrocarburos y energías renovables.
3. Memorándum de Entendimiento sobre Cooperación entre el Banco Nacional de Comercio Exterior S. N. C (Bancomext) y Atradius Dutch State Business NV. Tiene el objetivo de fortalecer la cooperación por medio del aumento de seguros y de programas de garantía de créditos para las exportaciones mexicanas y holandesas a terceros países, así como el intercambio de información y de operaciones *multisourcing* en países de común acuerdo.
4. Acuerdo de Cooperación para el establecimiento de un programa conjunto de becas de posgrado entre el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) de los Estados Unidos Mexicanos y el Centro Médico de la Universidad Erasmus Rotterdam del Reino de los Países Bajos. Pretende otorgar becas a los nacionales mexicanos para facilitar sus estudios de posgrado en el Centro Médico de la Universidad Erasmus Rotterdam.
5. Acuerdo de Cooperación para el establecimiento de un programa conjunto de becas de posgrado entre el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) de los Estados Unidos Mexicanos y la Universidad Erasmus Rotterdam del Reino de los Países Bajos. Dirigida a estudiantes doctorales en todas las áreas de la Universidad que permitirá a estudiantes mexicanos estudiar un posgrado en la Universidad Erasmus Rotterdam con una beca de Conacyt.
6. Memorándum de Entendimiento entre el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional (Cinvestav) de los Estados Unidos Mexicanos y Erasmus MC, Centro Médico Universitario del Reino de los Países Bajos. Tiene el objetivo de impulsar la celebración de acuerdos específicos de cooperación en áreas de interés común como intercambio de estudiantes y de personal docente.

### **C. Visita al Reino de España (25 de abril)**

## **1. Importancia y objetivo de la visita**

Esta visita permitió dar continuidad al sólido diálogo político de alto nivel con un socio estratégico y aliado natural. Con ese propósito, el Presidente Enrique Peña Nieto se reunió con Sus Majestades, los Reyes de España, don Felipe VI y doña Letizia, así como con el Presidente del gobierno español, Mariano Rajoy.

Las relaciones entre México y España se caracterizan por sus fuertes vínculos históricos y culturales y los sinceros lazos de amistad entre sus pueblos. México y España son socios privilegiados que trabajan con visión de futuro para seguir fortaleciendo su asociación estratégica en los ámbitos bilateral, iberoamericano, birregional y multilateral, en beneficio de sus sociedades.

Además de los vínculos históricos, culturales y lingüísticos que unen a México y a España, destacan también los lazos económicos. España es el 2º inversionista en México y el 1º entre los países miembros de la Unión Europea, con una inversión acumulada de 59,410.93 mdd (1999-2017) y una presencia de cerca de 6,000 empresas con capital español en nuestro país. Por lo que respecta al comercio bilateral, España es el 7º socio de México en el mundo y el 2º entre los países miembros de la Unión Europea, con un flujo comercial de 9,250.9 mdd.

## **2. Actividades realizadas**

### **Encuentro con el Presidente del gobierno español**

El Presidente Enrique Peña Nieto sostuvo una reunión de trabajo con el Presidente del gobierno español, Mariano Rajoy. Los mandatarios revisaron el estado de la relación bilateral y conversaron sobre la modernización del marco jurídico México-Unión Europea. El Presidente Peña Nieto se refirió al acuerdo en principio conseguido en el ámbito comercial de las negociaciones para el nuevo acuerdo y los beneficios que de esto se derivan para fortalecer los vínculos entre ambos países.

Los Presidentes intercambiaron puntos de vista sobre asuntos de la actualidad en América y Europa, y sobre foros internacionales a los que ambos países dan la mayor importancia como la Conferencia Iberoamericana. Destacaron la coincidencia de valores y la necesidad de continuar actuando a favor del multilateralismo, del libre comercio y del respeto a los derechos humanos.

### **Encuentro con SS. MM., los Reyes de España**

El Rey Felipe VI y la Reina Letizia ofrecieron una comida en honor del Presidente Enrique Peña Nieto y de su esposa, la Sra. Angélica Rivera de Peña. Entre otros temas, conversaron sobre las labores conjuntas que México y España realizan para difundir y promover la lengua española como patrimonio cultural común, y los avances del Sistema de Evaluación y Certificación de la Lengua Española

(SIELE), el cual se presentó en ocasión de la visita de Estado a México de los Reyes, en 2015.

El Presidente Peña Nieto aprovechó la ocasión para reiterar el agradecimiento del pueblo mexicano a España por la solidaridad y el apoyo que tuvo y ha tenido para con México, con motivo de los sismos que afectaron nuestro país en septiembre del año pasado.

### **Visita al inmueble de la Casa de México en España**

El Presidente Peña Nieto realizó una visita al inmueble que albergará la Casa de México en España, proyecto de gran significado para la relación bilateral, que se enmarca en el Tratado General de Cooperación y Amistad de 1990, en el que se plasmó el compromiso de establecer institutos y centros de cooperación cultural en las respectivas capitales. El primer paso se dio con la inauguración del Centro Cultural de España en México el 18 de noviembre de 2002, en la Ciudad de México.

La Casa será un símbolo del interés mutuo y la generosa reciprocidad que existe entre ambos países. El inmueble, bien patrimonial que cedió el Ayuntamiento de Madrid se ubica en el barrio de Chamberí y su rehabilitación está a cargo de la Fundación Casa de México en España.

La Casa de México en España será un espacio para la promoción integral de nuestro país en materia económica, cultural, turística, gastronómica, educativa y de innovación empresarial. Contará con la librería del Fondo de Cultura Económica "Martín Luis Guzmán", un auditorio de usos múltiples, un restaurante mexicano y un aula gastronómica, una sala de exposiciones para artistas plásticos y talleres para la comunidad y los emprendedores, así como una sala con una exposición permanente de arte popular mexicano, entre otros espacios.

El proyecto tiene un carácter particularmente innovador. Será una plataforma conjunta de la sociedad civil y del Estado mexicano que involucrará los esfuerzos de múltiples instituciones. La Secretaría de Relaciones Exteriores, por medio de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (Amexcid), coordinará la colaboración de la Casa de México en España con la Secretaría de Cultura/INBA, ProMéxico, el Consejo de Promoción Turística de México y organizaciones de la sociedad civil para el establecimiento y desarrollo de programas y actividades. Se han sumado al proyecto, como "Amigos de la Casa de México en España", Fomento Cultural Banamex y Cinépolis-Yelmo.

La inauguración de la Casa está prevista para el cuarto trimestre de 2018.

En el marco de esta visita, el Presidente Enrique Peña Nieto atestiguó la firma del Memorándum de Entendimiento para la Promoción Internacional de la Lengua Española, entre la Secretaría de Relaciones Exteriores, la Secretaría de Cultura, el Fondo de Cultura Económica y la Universidad Nacional Autónoma de México –

por parte de México-, y el Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación, y el Instituto Cervantes del Reino de España, cuyo propósito es establecer las bases para realizar actividades de colaboración para promover internacionalmente la lengua española, la creación cultural de toda la comunidad hispanohablante y el reconocimiento de la raíz hispánica.

\* \* \*